

200 ème Anniversaire de l'approbation des
CONSTITUTIONS DE 1824



**PAUVRES, PRES DES PAUVRES, COMME JÉSUS,
ET EN LIBERTÉ**
CONSEILS ÉVANGÉLIQUES
-VŒU DE PAUVRETÉ, DON ET ENGAGEMENT-



INTRODUCTION

Célébrer le 200^{ème} anniversaire de la Profession des Premiers Vœux de nos Soeurs, suppose pour nous, en plus de la célébration reconnaissante, le cadeau d'un temps idoine, pour approfondir ce qu'ils signifient aujourd'hui et dans une perspective de futur immédiat, les Vœux de notre Profession Religieuse.

Dans cette réflexion partagée, nous allons nous centrer dans le Vœu de Pauvreté, en comment nos Premières Sœurs l'ont vécu et comment il s'est maintenu comme pivot de notre spiritualité et de notre mission. Nous nous pencherons sur la réalité humaine et sociale de notre moment, pour redécouvrir comment vivre et exprimer aujourd'hui ce vœu, pour être signe de l'engagement vital de la Vie Consacrée dans l'Eglise.



1. L'EXPÉRIENCE DU VOEU DE PAUVRETÉ DANS NOS ORIGINES ET DANS NOTRE CHEMIN DE CONGRÉGATION.

Depuis le début de notre cheminement comme Congrégation, nos Fondateurs et nos Premières Soeurs, vivent une expérience fondamentale, qui sera déterminante dans leur Spiritualité et dans leur manière de vivre. Ils veulent se donner à Dieu et suivre Jésus, en s'identifiant avec Jésus pauvre, incarné, spécialement dans les pauvres (Cfr. Ph 2,3-8).

“Les Soeurs de la Charité, quand elles entrent dans cette Fraternité, elles laissent le monde...” (Const 1824. Ch. 24, pg. 80).

Elles vivent, comme dans une seule réalité globale, le désir de suivre Jésus et de s'identifier avec Lui, pauvre et humble. Vivre les traits de son abaissement et servir, spécialement comme Lui, les pauvres, « ses pauvres ». Et tout cela exprimé par une vie simple, austère et humble. Le noyau donc, dans lequel est centrée la suite de Jésus, est signe de l'identification avec le Christ pauvre, qui génère un mode de vie, un style de vivre simple, spécialement dans le service aux pauvres.

“Elles servent Jésus-Christ, lui-même, qui aime être reconnu et respecté dans ses pauvres et qui reçoit tous les services qui leurs sont rendus, comme s'ils étaient faits à sa propre personne” (Const. 1824 Ch.VIII, pg.34-35).

Partant de ce fondement de base et, tout au long de l'Histoire de la Congrégation, les différentes actualisations des Constitutions, intègrent les nuances que la propre spiritualité de chaque époque et apportent toujours la même expérience globale : Suivre Jésus pauvre, le servir dans les pauvres, comme Lui-même l'a fait, au travers d'une vie simple (Cfr. Const 1980, 24, 25, 27).

Tout le paragraphe sur la “Pauvreté” des Constitutions de 2012 (du 28 au 32) recueille ces mêmes réalités, incorporant des dimensions concrètes de comment nous entendons et nous voulons vivre le Vœu de Pauvreté.

Et dans les Accords Capitulaires du XXIX^{ème} Chapitre Général, nous exprimons que Dieu nous veut comme “Des Communautés dans lesquelles, les pauvres, ses préférés, sont les premiers dans notre cœur et dans notre service, et nous aident à vivre de manière simple et austère en simplifiant, ainsi, la vie” (Premier Article Capitulaire).

2. CHANGEMENT DES PARADIGMES ET LEURS INCIDENCE DANS LA MANIÈRE DE VIVRE LE VOEU DE PAUVRETÉ.

Dans le déroulement de la vie de notre temps, il y a eu, et continuent de se donner, des changements significatifs à différents niveaux, qui incident dans la manière de comprendre et de vivre la réalité. Nous signalons quelques-uns que, bien que connus,



continuent d'influencer la manière d'entendre la pauvreté et l'exclusion aujourd'hui: La globalisation économique, les changements socio-économiques, politiques, le changement climatique, la conscience de que la terre appartient à tous, et que nous devons tous en prendre soin et la partager.

Les expériences de souffrance à causes des pandémies, des sécheresses et d'autres catastrophes naturelles. La perte des forces propres à la vieillesse qui a aussi favorisé la reconnaissance de notre vulnérabilité et de l'accueillir comme une condition humaine de faiblesse et de pauvreté.

L'augmentation du nombre des personnes réfugiées, migrantes, exilées, vécu comme forme d'exclusion, mais qui nous ouvre aussi à la richesse d'accueillir la diversité, le respect des autres cultures, le droit de tous à vivre avec dignité.

Le modèle consommation comme exemple de développement, de la culture de la réussite, du pouvoir de l'argent et de l'apparence. L'inégalité économique, qui continue de grandir entre les personnes ayant moins de ressources économiques et celles qui possèdent de grands capitaux¹. Toute cette réalité a amplifié les types de pauvreté et d'exclusion, qui affectent à un nombre de personnes, chaque jour un peu plus grand. Et l'analyse, la réflexion, la valorisation et l'engagement, face à tous ces facteurs, ha créé de nouveaux paradigmes, une nouvelle sensibilité, de nouvelles relations entre les personnes et les choses, un nouveau sens du soin à porter à la nature et aux ressources naturelles, une nouvelle manière de comprendre la réalité qui est la nôtre et qui nous aide à contempler, découvrir et projeter de nouvelles formes de répondre aux besoins actuels, partant de nos valeurs fondamentales et charismatiques.

3. COMMENT VIVRE ET EXPRIMER LA SIGNIFICATION DU VOEU DE PAUVRETÉ DANS LA VIE CONSACRÉE ACTUELLE.

Partant de ce regard global, contemplé et prié de l'intérieur de nous-mêmes. Nous avons besoin de nous ouvrir à la réflexion pour nous demander comment vivre et exprimer la signification du vœu de pauvreté dans notre monde d'aujourd'hui.

Nous sommes conscientes du fait que la Vie Consacrée vit, dans ces temps, une situation de carrefour, des défis, du besoin de se rencontrer elle-même dans un contexte différent, que non seulement présente des changements significatifs, mais aussi un nouveau modèle de société.

NOUS AVONS BESOIN DE TOURNER LE REGARD VERS JÉSUS.

“Ayez entre vous les mêmes sentiments du Christ. Lui, qu'étant de condition divine, n'a pas considéré comme une proie à saisir d'être l'égal à Dieu. Mais il s'est dépouillé prenant la condition de serviteur, devenant semblable aux hommes; il s'est abaissé devenant obéissant jusqu'à la mort, à la mort sur une croix” (Ph 2,5-8).

¹ Pour approfondir dans cet aspect: 2L'exclusion sociale comme conséquence des processus d'inégalité ” Informe FOESSA, PAGS. 211-217



Le texte des Philippiens nous montre l'humilité et la pauvreté qui ont vertébré sa vie. Il se dépouilla, il se vida de soi-même, il n'a pas utilisé son prestige ni son pouvoir. Il se fait « semblable aux autres ». Semblable à ceux qui souffrent, à ceux qui ont faim. Il paria par les humbles et les simples et, les derniers, il les a reconnus comme étant les premiers.

Le vœu de Pauvreté nous engage à nous donner sans limites, sans conditions, en toute liberté, tel que Jésus l'a fait. C'est l'option de vivre comme Lui, libres, sans être accrochés à quoi que ce soit, disponibles pour accueillir et pour servir. Cela nous rend conscients du fait que nous ne nous appartenons pas, que notre vie est entre les mains du Père et que c'est une vie donnée dans le service des autres.

Le Vœu de Pauvreté jaillit de l'expérience de nous sentir don de Dieu, de son amour gratuit, qu'en nous sentant vulnérables, radicalement nécessiteux de Lui, il nous accueille, et nous invite à partager sa vie et la nôtre, avec les pauvres.

NOUS AVONS BESOIN DE RETOURNER VERS LES ORIGINES.

Pour y rencontrer, encore, les valeurs qui nous ont donné l'identité charismatique et le sens de la mission. Les redécouvrir et les exprimer de manière significative pour le monde d'aujourd'hui. Nous avons besoin de savourer les mots simples qui nous remettent, constamment, à ce qui est le plus authentique de notre option:

“ On demande aux Soeurs de ne pas prendre soin d'elles-mêmes mais de bien s'occuper des malades. C'est Dieu qui prend soin d'elles ”(Const 1805, pg. 88).

“...Elles seront très attentives aux pauvres Malades, elles les respecteront et les reconnaîtrons comment leurs maîtres” (Const. 1805, pg. 81).

Nous avons besoin d'approfondir une fois après l'autre, le texte de Mathieu car il est clé et principe charismatique de notre spiritualité et de notre mission:

“Alors le roi dira à ceux qui sont à sa droite: “Venez les bénis de mon Père, recevez en partage le Royaume qui a été préparé pour vous depuis la fondation du monde. Car j'ai eu faim et vous m'avez donné à manger; j'ai eu soif et vous m'avez donné à voir ; j'étais un étranger et vous m'avez recueilli ; nu, et vous m'avez vêtu ; malade, et vous m'avez visité ; en prison, et vous êtes venus à moi. Alors, les justes lui répondront: ”Seigneur, quand nous est-il arrivé de te voir affamé et de te nourrir, assoiffé et de te donner à boire ? Quand nous est-il arrivé de te voir étranger et de te recueillir, nu et de te vêtir ? Quand nous est-il arrivé de te voir malade ou en prison, et venir à toi? Et le roi leur répondra: En vérité, je vous le déclare, chaque fois que vous l'avez fait à un de ces plus petits, qui sont mes frères, c'est à moi que vous l'avez fait ”(Mth 25, 34-40).

Nous avons besoin de laisser résonner le “C'est à moi que vous l'avez fait” comme un appel et un engagement à continuer d'actualiser le soin, le service aux plus nécessiteux et d'y voir Jésus, présent en eux et en train de recevoir les petits services réalisés et, ainsi, réactiver l'expérience de le voir dans les personnes, dans les événements, dans les plus vulnérables, dans la vie.



NOUS AVONS BESOIN D'ACCUEILLIR L'APPEL DE L'EGLISE.

Devant tout ce que nous avons contemplé, autour du processus des situations d'exclusion et de pauvreté, l'Eglise nous appelle à vivre " en sortie " vers les périphéries existentielles. Le mot du Pape François, exprime, depuis le début de sa mission, comment lui, "il voudrait une Eglise pauvre pour les pauvres"². Des paroles qui marquent et qui orientent sa préférence pour les pauvres : les réfugiés, les malades, les migrants...comment Jésus, montra une spéciale sensibilité vers les derniers. Et cette préférence, le Pape François l'exprime avec ses attitudes personnelles, ses gestes pastoraux et sa doctrine laquelle, depuis la Première Exhortation Apostolique " Evangelii Gaudium " (N° 53 y 60), jusqu'aux différentes nuances des contenus de ses "Journées des Pauvres " , maintient toujours vivant l'appel à l'engagement de vivre la pauvreté et de servir les pauvres.³

Notre fidélité créative, qui parie pour vivre une Vie Consacrée mystique et prophétique au service de la vie⁴, a besoin d'harmoniser la mystique, la rencontre permanente et sereine avec Dieu et avec la Prophétie, pour être attentifs à n'importe quel type de pauvreté ou d'exclusion qui causerait de blessures dans le cœur du monde. C'est la raison pour laquelle nous sommes appelés à accompagner des situations qui puissent empêcher le droit des personnes à vivre avec dignité et à partager l'effort et le chemin, pour que tous, ils puissent avoir vie et une vie en " abondance " .

De là qu'il serait bon d'approfondir, valoriser et exprimer le vécu du Vœu de Pauvreté, partant de différentes attitudes, dimensions et actions qui offriraient le visage global de l'engagement charismatique pour suivre Jésus pauvre, près des pauvres, avec un style de vie simple et offrant service et vie, pour que tous aient " davantage de vie " .

Ensuite, voyons celles qui pourraient être des caractéristiques qui montreraient, avec simplicité, notre Vœu de Pauvreté :

- Vivre le Vœu de Pauvreté comme une expérience passionnante de suivre Jésus, Dieu incarné, pauvre, vulnérable, qui nous invite à partager sa même vie en partageant notre vie avec les pauvres.
- Créer des relations d'égalité, de service, de respect et d'accueil de la diversité.
- Essayer de vivre en liberté, face à la pression de la consommation, du désir d'accumuler, de tenir le pouvoir et de dominer. Travailler pour le dessaisissement permanent.
- Assumer et partager la propre vulnérabilité.
- Faire un usage responsable et soutenable des biens de la Terre.

2 "Option pour les pauvres, en renouvelant des propositions". José Juan García. Introducción 1. Universidad de Cuyo.

3 Cfr. VII Journée Mondiale des pauvres "Ne tournes pas ton visage du pauvre " (Tb 4,7) n° 1.

4 Cfr. "La réalité et les défis de la vie religieuse aujourd'hui". (H : Alvaro Rodríguez, fsc. Revue CLAR, n° 1, 2007, page 7)



- Etre disponibles pour sortir sur les chemins des périphéries existentielles, dans la solidarité et en pleine liberté.
- Assumant progressivement les engagements affectifs et crédibles pour les pauvres, en priorisant le soin, le service et la défense de leurs droits.
- Exprimer ces valeurs dans une vie simple, humble, libre et partagée en Communauté.
- Vivre ces attitudes de priorité envers le plus faible, même si nos contextes vitaux, ne sont pas ceux d'une pauvreté réelle et concrète.
- Maintenir comme critère de discernement la préférence pour les pauvres⁵.
- Partager et collaborer avec les autres services et entités qui s'occupent des pauvres.

Suivre Jésus, avec l'engagement vital du Vœu de Pauvreté, suppose aussi marcher avec nos contradictions qui sont sur nous, bien loin, peut-être, de nos rêves et projets. Et cela demande surtout, de suivre passionnément un Dieu qui se fait "l'un de nous". Qui s'incarne dans une situation de dépouillement et d'exclusion. Qui se présente fragile, sans toit, rejeté. Qui assume, du début, toute fragilité humaine. Comme étant l'expression de l'amour gratuit de Dieu qui libère et qui sauve.

Peut-être c'est le bon moment, pour dire au Seigneur, une fois de plus, que nous voulons lui donner la vie en toute pauvreté et en toute liberté, en accompagnant les plus faibles, et en laissant que le "C'est à moi que vous l'avez fait" devienne élan et engagement de notre vie.

QUESTIONS POUR LA REFLEXION PERSONNELLE ET COMMUNAUTAIRE:

1. Avec quelles attitudes de Jésus, nous devrions continuer de rendre présent aujourd'hui, le Vœu de Pauvreté?
2. Quels sont les gestes, les services, les actions avec lesquelles nos Premières Soeurs ont vécu et que nous devrions rendre prioritaires dans notre vie quotidienne aujourd'hui ?
3. Quelles réalités de notre vie personnelle, communautaire et de Congrégation auront-nous à modifier, dans le domaine de la pauvreté pour être crédibles dans le monde d'aujourd'hui ?
4. Comment harmoniser la réalité de nos forces, avec l'engagement à répondre aux nécessités de pauvreté et d'exclusion dans notre société ?
5. Envoyez à la Déléguée Provinciale de Formation et Spiritualité un titre qui sintetise votre partage communautaire.

5 Cfr. "La Charité faite Hospitalité, Humilité et Héroïsme". Darío Molla. SJ, pgs. 27-28)



Écoutez le podcast en cliquant sur play





Sœurs de la Charité de
Sainte Anne